

Revelaciones sobre el casi enfrentamiento por el canal de Beagle

Pinochet: "No nos habría ido tan mal en una guerra con la Argentina"

En un libro de reportajes, el ex dictador chileno da su versión sobre el conflicto

Por Eduardo Gallardo
De la agencia AP

SANTIAGO, Chile.- El general Augusto Pinochet dijo que "a lo mejor no nos habría ido tan mal" en una guerra con la Argentina, en 1979, y que Perú habría "actuado sobre seguro" en un ataque a Chile, en 1973. Considera que "la invasión de las Islas Malvinas por la Argentina en 1982 fue una estúpida imprudencia" que reveló ignorancia y soberbia del general Leopoldo Galtieri.

Las reditas reflexiones del ex dictador y jefe militar chileno están reveladas en un libro de reciente aparición, en el que el periodista Iñaki Espinosa Oyarzun cuenta transcripciones entrevistas con Pinochet entre 1985 y 1988.

El libro, de 265 páginas, titulado "Augusto Pinochet, diálogos con su historia", incluye declaraciones de Pinochet sobre los más variados asuntos, desde su vida personal hasta su carrera militar, el golpe de 1973 y su gobierno.

Algunas de las revelaciones más sorprendentes están en las tensiones con sus vecinos. Si bien se conoce en detalle la situación de 1976 que tuvo a Chile y la Argentina al borde de la guerra por su disputa en el canal marítimo de Beagle, conflicto evitado por la mediación del papa Juan Pablo II,

es más escasa la información sobre la situación con Perú. Pinochet dijo que también hubo riesgo de guerra con ese país.

"Perú estuvo a punto de declararnos la guerra", preparó la periodista.

"Curio, pero ahí se respaldó a Perú", replicó Pinochet. "Si Perú no tenía las armas el mismo 11 de septiembre (día del golpe militar), aprovechando la situación interna de Chile, no las iba a tomar en diciembre".

El 11 de septiembre "era el momento perfecto para que ellos hubieran actuado sobre seguro... Hubiéramos dejado dos batallones en el Sur, o sea, 1900 hombres. Todo estaba así, en Santiago", agregó el general.

Pinochet afirmó, sin dar detalles, que supo que en aquella época Perú movilizó tanques hacia el Sur, hacia Arequipa, y reconoció que en Chi-

le "hubo movilización de gente al Norte y al Sur, se moviaron tanques".

No habló de las razones peruanas para un supuesto ataque a Chile, pero los dos países se enfrentaron en dos guerras el siglo pasado y Chile conquistó una porción de territorio peruano.

Hasta Bahía Blanca

Habló más en detalle del casi conflicto con la Argentina. Al haberse replegado Chile por temor, "si era posible, llegar hasta Bahía Blanca y de ahí cortar todos los puentes al Sur. Yo tenía 10.000 hombres ahí", en el Sur.

Según Pinochet, él sobrevivió al entonces dictador argentino Jorge Rafael Videla: "Mira, la guerra no se iba a dar (en el Sur), como dicen ustedes... sería desde Arica, desde Sapa-

trí (en el extremo norte, hasta el cabo de Hornos. La guerra es total".

"Yo los hubiera enfrentado un poco, porque les quedó claro que no podían hacer una guerra así", agregó. Pero, agregó Pinochet, el enfrentamiento que frenó a "muchos, varios" de sus propios generales que querían la guerra.

Un crítico chileno sobre la Argentina habría sido "muy duro", según Pinochet, y habría sido "una guerra de movimiento, matando todos los días, matando gente, tanto por parte de los argentinos como por nuestra parte, y al final, por cansancio, se habría llegado a la paz".

Y agregó: "Llegamos al borde de la guerra. No fuimos a la guerra, pero si hubiéramos entrado en ella nos habríamos empinado con todos los medios y a lo mejor se nos habría ido tan mal".

Además, Pinochet dijo que la ocupación de las Malvinas "fue una equivocación histórica y estratégica".

"Optaron por comenzar el conflicto con Inglaterra, creyendo ganar el mejor premio para emergencia atacar a Chile con toda su fuerza", dijo, y afirmó que Galtieri no pensó jamás que los británicos cruzarían el Atlántico para recuperar las islas.

"Fue una estupidez matricular la zona. Perú de ignorante. No se acordó de las reacciones inglesas", dijo Pinochet.



María Eugenia Oyarzun presenta el libro con las entrevistas a Pinochet. (AP/Wide World)

Pinochet, "No nos habría ido tan mal en una guerra con la Argentina" [artículo] Eduardo Gallardo

Libros y documentos

AUTORÍA

Gallardo, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pinochet, "No nos habría ido tan mal en una guerra con la Argentina" [artículo] Eduardo Gallardo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile